

La Jornada

DIRECTOR GENERAL: CARLOS PAYAN VELVER ■ MEXICO, D.F. AÑO SEIS ■ NUMERO 2001

Contenderá con Alberto Fujimori el 3 de junio

Para Vargas Llosa, 31% de votos; habrá segunda vuelta

Alva Castro, de APRA, obtuvo sólo 16.98% de los sufragios

Ap, Dpa, Efe, Ips, Reuter, Ansa y Dpa, Lima, 8 de mayo. El escritor y candidato por el Frente Democrático (Frente) Mario Vargas Llosa, obtuvo el 31 por ciento de la votación en las elecciones generales realizadas hoy en Perú, tras que el postulante independiente Alberto Fujimori con el 28.5 por ciento de sufragios a su favor, aseguró su participación en una segunda ronda electoral, prevista para el 3 de junio. La propuesta fue rechazada por Fujimori, del grupo Cambio 90 —a quien hace un mes las encuestas de opinión daban apenas el 0.5 por ciento de la votación— quien subrayó los diferentes enfoques y programas que en materia económica expusieron durante sus respectivas campañas proselitistas.

Luego de conocerse las primeras cifras, Vargas Llosa instó a Fujimori a "conversar de inmediato sin necesidad de negociadores para encontrar una fórmula rápida para evitar los inconvenientes de una segunda vuelta" y subrayó que no había grandes diferencias entre los planteamientos de ambos.

La propuesta fue rechazada por Fujimori, del grupo Cambio 90 —a quien hace un mes las encuestas de opinión daban apenas el 0.5 por ciento de la votación— quien subrayó los diferentes enfoques y programas que en materia económica expusieron durante sus respectivas campañas proselitistas.

Los comicios transcurrieron prácticamente sin incidentes y bajo un amplio dispositivo de seguridad. Se reportó, sin embargo, que 17 campesinos fueron asesinados cuando se dirigían a votar, por miembros de Sendero Luminoso, en la localidad de Pata Corral-Chupac, en Huanuco. ■ 23

HOY LUNES 9 DE ABRIL DE 1990

DOMINGO DE RAMOS



En la Catedral ■ Foto: Frida Hartz

CENTURIONES EN DESCAMPADO



Hazareno desde ayer ■ Foto: José Antonio López

■ Primeros resultados

Amplia ventaja de la derecha en las elecciones en Grecia

■ El partido Nueva Democracia deja atrás al Socialista Panhelénico y a la Coalición de Izquierda ■ Lleva 48 por ciento de los votos contados, poco más de la mitad del total ■ En Hungría, el también derechista Foro Democrático refrendó su triunfo en la segunda ronda electoral ■ 20 y 21

Escriben sobre los asesinatos en *La Jornada*

- Enrique Calderón Alzati ■
- Javier Flores ■
- Rodrigo Morales ■

Por vacaciones de su autor, Alberto Barranco Chavarria, no se publicará esta semana la columna *Empresa*

■ PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

- Reflexión sobre el terror
- A quién sirve la muerte

Hace una semana apenas, las balas terroristas truncaron dos vidas e introdujeron la zozobra en el corazón de *La Jornada*. Como otros muchos escritores, hemos lamentado en estas páginas el asesinato de Enrique García y Jesús Samperio, y en el espacio destinado a esta columna, martes, miércoles y domingo, hemos buscado aportar información sobre el talante de las agrupaciones que causaron la muerte de nuestros compañeros. Hoy queremos dar lugar a una reflexión sobre los datos entonces aportados. ■ 4

Consignados ante el juez Cuarto penal, tres presuntos autores del crimen

Sentencia máxima para los responsables de los homicidios en *La Jornada*, pide la PGJDF

La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) consignó ayer, ante el juez cuarto en materia penal, Estuardo Espinosa, a los tres presuntos autores del asesinato de Enrique García Gutiérrez y Jesús Samperio Miramón, vigilantes de este diario, ocurrido el lunes pasado y que se dicte la sentencia más alta del Código Penal —50 años de prisión— por los delitos de homicidio agravado. Los consignados son Felipe Martínez Soriano, ex rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, a quien se le acusa de haber participado del doble homicidio, y los presuntos autores materiales Alberto Alejandro Rodríguez y Andrés García. La consignación se hace sin ningún detenido. Los pliegos de consignación fueron también puestos a disposición del juez Estuardo Espinosa, como presuntos responsables de los delitos de homicidio calificado, tres asaltos a

mano armada y asociación delictuosa, Sergio Martínez González, Rocío Verena Ocampo Rabadán, Arturo Becerril Rodríguez, Alfredo Rivera González, David Cilia Olmos y Luis Fernando Roldán Quiñonez.

De ellos, Cilia es el único que no se encuentra detenido. Roldán Quiñonez fue identificado como quien participó encauchado en dos de los asaltos que se consignaron. El Ministerio Público, también en este caso, demanda la sentencia máxima. Todos los implicados, afirma, son integrantes del Partido Revolucionario Obrero Clandestino Unión del Pueblo (PROCUPE).

En conferencia de prensa, el director general de Averiguaciones Previa de la PGJDF, Federico Ponce Rojas, rechazó que durante los cateos y detenciones que realizó la Policía Judicial capitalina y demás diligencias realizadas en esta investigación, ■ 6

700 pesos

CLASE POLITICA

Alejandro Caballero □ El próximo periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados, a iniciarse el 15 de abril, camina a convertirse en un nuevo foco de tensión política.

Aquí deberán aprobarse las reformas a la ley secundaria en materia electoral, que si se quiere que entren en vigor para el proceso comicial federal de 1991, tendrán que firmarse a más tardar en mayo, un año antes de las elecciones.

Y no será fácil, porque el desacuerdo del PRI con las demás fuerzas políticas, incluido Acción Nacional, respecto a uno de los puntos nodales: la necesidad-celeridad de un nuevo padrón electoral, son de fondo.

Y ahí podría enseñar fisuras la controvertida carta de intención PRI-PAN que en materia comicial prometió apoyar el propio presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari, y que puso fin al conflicto legislativo del pasado periodo extraordinario de sesiones.

Lo complicado de la tarea legislativa en puerta empezará a caminar el mismo 15 de abril, cuando posteriormente a la apertura oficial del segundo periodo del segundo año de ejercicio de la 54 Legislatura, se reúna la comisión designada para la elaboración del anteproyecto.

A decir del Partido Popular Socialista (PPS), todos los partidos políticos, excepto el PRI, pusieron ya las cartas sobre la mesa. Es probable que, como ocurrió cuando se discutieron las reformas constitucionales en materia electoral, el partido oficial se guarde hasta el último momento sus naipes.

No está demás recordar que para aprobar el contenido del nuevo reglamento electoral, bastará la mayoría simple que ostenta el PRI y que no será necesario forzar o depender de alianzas con ninguna de las otras fuerzas.

Hasta el momento, el único tema en la agenda legislativa para el periodo referido es precisamente el de la ley secundaria en materia electoral, aunque se espera que se presenten iniciativas del Ejecutivo Federal en el ámbito comercial.

■ Nueva estrategia política del PRD? Desde el viernes y hasta ayer domingo, convocado de manera extraordinaria ante los acontecimientos de Michoacán,

se reunió el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el que, entre otros puntos, se aprobó el mensaje que a todo el país, y en especial a los michoacanos, dirigirá mañana, en el 71 aniversario de la muerte del líder agrario Emiliano Zapata, desde Cuatro Caminos, Michoacán, el coordinador general de ese partido, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.

En la misma reunión, se acordó también que un contingente del PRD, muy probablemente encabezado por el propio Cárdenas, se integrará al desfile obrero no oficial del Primero de Mayo.

Sin confirmar, también se habrían acordado ajustes en el CEN perredista y la redefinición de su estrategia política.

En Guerrero, otro perredista muerto

A un mes de que el palacio municipal de Ometepec —en poder de los perredistas por más de 60 días— fuera desalojado violentamente por la fuerza pública del estado, el militante del PRD Román de la Cruz Zacapela, quien figuró en la lista de desaparecidos presentada por los dirigentes de ese partido, falleció ayer por la tarde en el nosocomio del Instituto Mexicano del Seguro Social del puerto de Acapulco, informó el corresponsal Carlos Yáñez.

Macanas y gases lacrimógenos

Una marcha de aproximadamente 500 campesinos y sus familias pertenecientes a la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA) fue disuelta ayer de manera violenta, por efectivos de la Policía Federal de Caminos y de la Judicial del estado de Puebla, quienes utilizaron macanas y gases lacrimógenos, para impedir que los marchistas continuaran su ruta, iniciada el primero de abril en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas y que debía concluir hoy en el Distrito Federal.

Los campesinos salían de la capital poblana y tenían programado participar mañana 10 de abril en el 71 aniversario del asesinato de Emiliano Zapata y exigir, asimismo, la libertad de siete presos políticos, la cancelación de 70 órdenes de aprehensión en contra de compañeros y la presentación de cuatro campesinos desaparecidos. También demandarían solución a cuatro problemas agrarios, que incluyen la no ejecu-

ción de resoluciones presidenciales dictadas desde hace 30 años. Hasta ayer por la noche no había reporte de heridos o detenidos como resultado de la agresión policiaca.

La cosecha

Sin fundamento, los rumores de que habría renunciado Víctor Flores Olea a la presidencia del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y que lo sustituiría Juan José Bremer... Hoy en la Comisión permanente del Congreso de la Unión se discutirá la intervención del Ejército para desalojar las alcaldías michoacanas tomadas por perredistas... En el recinto parlamentario, la bancada perredista insistirá en que la Ley hacendaria, iniciativa del Ejecutivo Federal, que incluye la miscelánea fiscal y las modificaciones al cobro del predio y del agua, fue aprobada por los diputados priistas en una sesión en la que no hubo quórum legal... Más de 200 mil campesinos que laboran en los valles agrícolas de Sinaloa contarán con asistencia social y cultural, luego de que el gobernador de la entidad, Francisco Labastida Ochoa, puso en marcha el Programa de



José Antonio López

Desarrollo Social para los Jornales Agrícolas del Valle de Culiacán (PRDEJSA) durante la firma de un convenio de asistencia educativa del ejemplar sinaloense con el Consejo Nacional Fomento Educativo (Conafe). Este programa se enmarca dentro del Programa cuenta con una inversión de 35 millones de pesos, con la que se tiene previsto dotar de servicios médicos, instalaciones de agua potable, centros de alfabetización, tiendas de abastecimiento como la entrega periódica de despensas de productos básicos a casi 200 mil familias campesinas... El embajador de Nicaragua en México, Alfredo Alvarado, dijo que es necesario hacer reformas profundas en las economías latinoamericanas, porque los productos de mayoría de las naciones del área no son competitivos y la región sigue siendo exportadora neta de materias primas.

Entrevistado en la terminal aérea de Toluca, el diplomático, quien viajó al país de vacaciones, manifestó que la transformación económica de Latinoamérica es urgente, porque si no, toda la región continuará teniendo una gran dependencia frente a la Europa unida que girará en 1992... El 75 por ciento de los refugiados centroamericanos que ingresan a México son niños, aseguraron investigadores Benjamín Cuéllar, Ismael Álvarez y Rigoberta Manchón, que participan en la Jornada sobre la problemática del Niño en México, que organizó la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana... En el referido evento, los investigadores destacaron que de dos millones de refugiados salvadoreños, mil 633 menores de 15 años, y que de 200 guatemaltecos, 40 mil aún no han cumplido los cuatro años... Rigoberta Manchón, quien recientemente se había acreedor al Premio Latinoamericano de los Derechos Humanos por su labor de apoyo a los guatemaltecos refugiados, dijo que "la experiencia de nuestros niños ha sido tremenda; han quemado las casas de sus padres, han huido; se han ido a vivir a los campos de refugiados...".

Castillo M Pugnará el Congreso un nuevo

Alejandro Caballero, cartilla de identificación de la casilla por autoridades de los propios partidos políticos principales que el Partido Democrático (P... Cámara de Diputados el 15 de abril, fecha en que el periodo ordinario de sesiones del coordinador parlamentario, Ignacio Castillo M...

Sin embargo, dijo que es probable que los partidos institucionales (PRI) y PAN, "hagan a un lado" a quienes pertenecen a la famosa "causa" que se comprometió a defender Salinas de Gortari, a pesar del preaviso del punto del nuevo programa de convertir en el periodo de sesiones oficiales se rehúsa en lidiando problemas económicos el sustituto, "más, incluido Acción Nacional por renovarlo".

Rechazó la causa económica para no ir a votar el PRD se llaman "Comité de Ciudadanos". Al respecto, dijo que también es necesario que los nombres al director no siga ocurriendo que el funcionario es titular de la Secretaría... Consideró que podría ser un padrón electoral que sólo depurarlos para darle vigencia. En cuanto a la experiencia, dijo que es necesario que se presenten iniciativas para la creación de un Comité de Ciudadanos, que la integración de los funcionarios nombrados políticos, evitaría en el partido oficial control, con la posibilidad de las urnas.

Por otro lado, el diputado Peñalosa, denu... del Valle de La... Ortiz, militante... priista Bernardi... agredido, que se... y que fue inte... en el hospital de X... La agresión ocurri... sobre quien pes... archivadas, y a q... responsabilidad en... amenazas culp... otros, entre otros... publica una reu... del PRI de la zo... culpada por ahí... fundada de su e... nacida en sus b... Los priistas, de acu... agredidos, los i... a lo que los... estado con un "n... lo que habría pr... grupo de Bernardi... grupo protegido p... Salinas de Gortari... Graciela Rojas... Mariano López... capitalina.

PLAZA PUBLICA

Viene de la 1

Tenemos que preguntarnos, como lo han hecho antes otras personas, qué clase de partidos, popular y de los pobres se llaman, son estos que dirigen sus armas exclusivamente contra militantes y dirigentes populares, o contra pobres llanamente. Por supuesto que no sería deseable que procedieran de ese modo, pero en la lógica derivada de sus proclamas, otros tendrían que ser los blancos de sus disparos. Tendrían que ser los representantes de los poderes político y económico contra los cuales debería dirigirse la revolución socialista que ambos grupos proponen.

Pero no es así. El Procup y el Pdlp se asemejan a los escuadrones de la muerte que en Brasil, en Uruguay, en Argentina, sobre todo, fueron organizados por las dictaduras militares para protagonizar una modalidad de la guerra sucia, la que no corría a cargo directamente de tropas especializadas. Esos comandos zacacomunistas —que por supuesto tiraban contra todo lo que se moviera hacia la izquierda, aunque no tuviera carnet del

PC—. Si a pesar de todo sigue siendo correcta la recomendación evangélica de conocer por los frutos, fácilmente se hallarían las definiciones que cuadran con mayor exactitud con la acción de estos grupos.

Ellos han gozado, además, de impunidad. Véase, especialmente, lo que ocurre en torno del secuestro de Arnoldo Martínez Verdugo. Era, y es, un personaje ampliamente conocido en México y en el mundo. Durante dos décadas dirigió el Partido Comunista, y se singularizó en ese cargo por haber sacado al partido de las catacumbas, habiéndolo insertado en una vida pública fructífera y habiéndolo dado un perfil moderno, hasta precursor de cambios que luego fueron sorpresivos en el resto del mundo. Fue, además, candidato presidencial, en cuyo favor se depositó la más grande votación que la izquierda haya alcanzado jamás. Y encabezaba, en el momento de su captura, en julio de 1985, la lista de candidatos a diputados de su partido. Se pagaron por su rescate, en fin, cien millones de pesos. El personaje y el delito, así, no eran cualquier cosa. Y sin embargo los responsables del delito circulan libremente por la calle, protegidos

por la impunidad, nutrida su capacidad de fuego y de organización con medios financieros nada despreciables. Tal vez la convicción política expresada por Martínez Verdugo sobre la inutilidad o impertinencia de la acción policiaca y judicial contra sus secuestradores se impuso, y no se presentó la denuncia correspondiente. Pero las autoridades hubieran debido presionar para que la hubiera, o realizado las investigaciones del caso de oficio, por la enorme peligrosidad de agrupamientos que se desplazan con tanta libertad.

Ahora mismo, uno pensaría que luego del gran operativo lanzado por la Procuraduría del Distrito Federal el miércoles 4 de abril, los miembros del Pdlp y del Procup andan a salto de mata, escondidos, buscando nada más que ponerse a salvo. Pero si se cree que ellos fueron quienes han enviado comunicaciones a este y otros diarios, con capciosas interpretaciones de su doble crimen de hace una semana, parece que se desenvuelven con entera tranquilidad. No sólo se desplazan por los rumbos de la ciudad en que presuntamente han colocado sus nuevos mensajes, sino que exigen repetidamente,

por la vía telefónica, que los piden a nosotros aquí. Con esa libertad para expresarse, el día menos pensado tendremos de nuevo ante nuestros ojos...

Si no son ellos los remitentes de los nuevos mensajes, como puede haber lugar a la publicación de sus nombres, porque se trataría de una simulación o divertimento macabro, de una tentativa de confundir aún más a la mexicana y mundial. Si en efecto eran, menos aún sería oportuna la publicación de sus mensajes en nuestros medios. No son grupos cívicos, cuya presencia en la escena pública los haga merecedores de voz-aquí. Han creado su personalidad, distinta de la que rigen y que, además, sería absurdo que aplaudieran que desdeshan y vulneran, para no valer a su favor. Si buscan que se les reconozca por simple fuerza, la intimidación, la promuevan en nuestro ánimo la fuerza de sus exigencias, se estrella contra la resolución de no convertirse rehenes de su desmesura. Me hubiera de que esto no es un juego. Pero tendríamos nuestra función, si a la hora de prueba cedemos o callamos.